

CRONICAS Y NOTICIAS

EL MUSEO ETNOGRAFICO

Se procedió en los últimos meses a una reorganización de los materiales de exhibición, aumentando su cantidad y mejorando su distribución, haciéndola más comprensible al gran público. Dos nuevas vitrinas destinadas a los materiales representativos de etapas arqueológicas cuyo estudio se realiza desde hace poco tiempo en el Ecuador, el Paleoindio y el Formativo, han sido añadidas.

INVESTIGACIONES DE CATEDRA

Este año continuaron los alumnos de Antropología física de la Facultad de Filosofía y Letras las investigaciones programadas sobre los indios de la región que rodea a Quito. Consideraron de modo particular los caracteres no

métricos que recaen sobre la cabeza, el tronco y las extremidades.

HOMENAJE A EMILIO ESTRADA

El 24 de abril de este año la Sociedad Amigos de la Arqueología realizó una sesión de homenaje a su destacado miembro, el arqueólogo señor Emilio Estrada Icaza, recientemente fallecido.

Tras un breve discurso de introducción del Presidente, doctor Antonio Santiana, la señora Costanza Di Capua hizo el homenaje de la personalidad y obra del investigador, en tanto que el doctor Jorge Salvador Lara trazó un estudio crítico de los trabajos de Estrada considerándolos en su totalidad y en la armonía y continuidad de su conjunto.

En representación de la fami-

lia del fallecido, tomó la palabra el señor Enrique Martínez Quirola. A continuación se descubrió el retrato del ilustre extinto.

ACTIVIDADES DE LA SOCIEDAD AMIGOS DE LA ARQUEOLOGIA

Prosiguiendo su programa de labores, en sus sesiones mensuales tomaron la palabra varios de sus socios. El doctor Antonio Santana se ocupó del tema "Tragedia de la Arqueología ecuatoriana", encaminado a demostrar la progresiva destrucción de los monumentos arqueológicos y el éxodo del país de valiosas colecciones, como también la presencia de una industria de falsificación. En la discusión que tuvo lugar se planteó la necesidad de un Reglamento a la Ley de Defensa del Patrimonio Arqueológico Nacional.

El Tte. Cnel. Don Angel Bedoya se ocupó del importante sitio arqueológico "El Tocto" e indicó la necesidad de proceder a su estudio y restauración. A continuación se abrió un cambio general de opiniones sobre el tema de las Influencias culturales llegadas al Ecuador, vistas a través de los hallazgos arqueológicos.

El señor Paulo de Carvalho Neto trató el tema de las "Investigaciones de campo en equipo sobre temas arqueológicos (sugerencias". Se discutió la forma de emprender tales trabajos.

En su sesión del 14 de julio, el Directorio resolvió la creación

de la Comisión Permanente de Investigaciones Arqueológicas, la cual quedó constituida por el doctor Hernán Crespo Toral, el Tte. Cnel. Angel Bedoya, la Lic. María Angélica Carluci y el Hno. Ignacio Neira. El objeto de la misma es promover el trabajo de campo, como también ayudar a los miembros, con todas las posibilidades a su alcance, en sus investigaciones.

El día 29 de junio se trasladaron los socios a la localidad de San Antonio de Pomasqui, situada en las cercanías de Quito, con el objeto de visitar las ruinas arqueológicas de dicho lugar. Varias comisiones, previamente constituidas, se encargaron de la observación de diversos aspectos relacionados con las mismas.

ACTIVIDADES DEL INSTITUTO NACIONAL DE FOLKLORE

El Prof. Paulo de Carvalho Neto, asesor técnico del Instituto, ha dictado una serie de conferencias sobre variados temas folklóricos, con el fin de dar a sus miembros una sólida preparación teórica. El Instituto ha realizado hasta ahora dos investigaciones de campo: la primera a la Prov. del Chimborazo (Ecuador Central) y la segunda a la zona comprendida entre Otavalo e Ibarra en la Prov. de Imbabura (Ecuador septentrional). En ambas oportunidades, elegidas de acuerdo al Calendario folklórico ecuatoriano, se recogió abundante y valioso material que

será objeto de publicaciones futuras.

ACTIVIDADES DEL INSTITUTO INDIGENISTA

Empezando por la reforma de sus Estatutos, para ponerlos de acuerdo a los conceptos y necesidades del momento actual, este Instituto ha entrado en un periodo de actividad y reorganización. Se promovió el ingreso de nuevos miembros, seleccionados entre personas afines a sus actividades.

La tarea que el Instituto ha abordado desde ya es la de la organización del Congreso Indigenista, el cual deberá reunirse en 1963 en la ciudad de Quito. A tal fin se han celebrado conversaciones con el señor Ministro de Previsión Social, resultando de ellas la designación, hecha por éste, de una Comisión Organizadora del mencionado certamen. Lamentablemente esto no se ha hecho con criterio técnico, como es el deseo del Instituto Indigenista Interamericano, el cual fue expresado en Quito por su director, Lic. Miguel León-Portilla, quien estuvo de visita entre nosotros.

Por otra parte, el Instituto hizo las correspondientes gestiones para obtener el envío de una delegación al Symposium sobre Indigenismo que se realizó en agosto último, a continuación del Congreso de Americanistas.

VIAJE DE ESTUDIOS A LA AMAZONIA

Por encargo del Instituto de Colonización, el etnólogo belga señor Francisco Javier Beghin, quien hace poco tiempo hizo el estudio de las condiciones sociales y económicas de los indios Cayapas de la Prov. de Esmeraldas, se dirigió a la Amazonia ecuatoriana donde tomó análogas observaciones sobre los indios Quijo. Dada la importancia de los resultados de su encuesta, Humanitas, los publicará en uno de sus próximos números.

VISITA DEL Dr. ALEX KRIEGER

Hallándose en un recorrido de la América meridional para observar en colecciones públicas y privadas los artefactos de piedra tallada que corresponden al Paleoindio, se detuvo por algunos días en la ciudad de Quito.

CONFERENCIA SOBRE ARQUEOLOGIA ECUATORIANA

Invitado por el Seminario de Verano para profesores norteamericanos de Castellano, el cual funcionó en Quito en julio último, el Dr. Antonio Santiana trazó una visión panorámica de la arqueología del Ecuador, ilustrada con proyecciones.

CURSOS UNIVERSITARIOS DE VERANO

Organizados por la Facultad de Filosofía y Letras, se celebraron durante el mes de agosto con la concurrencia de numerosos estudiantes extranjeros procedentes de diversos países. Contaron con la presencia de catedráticos nacionales y extranjeros que tocaron temas de su especialidad, dentro de un vasto panorama humano y científico. La arqueología del Ecuador, en sus relaciones con la arqueología americana, fue tratada por el Prof. Dr. Antonio Santiana con la colaboración de varios miembros de la Sociedad Amigos de la Arqueología, como el Tnte. Cnel. don Angel Bedoya, el Dr. Hernán Crespo Toral y la Lic. María Angélica Carluci de Santiana. Se hizo a la vez la visita a museos y colecciones arqueológicas.

NUEVA VISITA DEL Dr. ALBIN MATSON

Bien conocido en el mundo científico por sus trabajos sobre los grupos sanguíneos de los aborígenes americanos, el doctor Matson regresó al Ecuador en los primeros días de agosto para proseguir sus investigaciones sobre la serología de los indios ecuatorianos. Debemos indicar que los trabajos de Matson en Ecuador son sólo una parte del gran trabajo, exhaustivo en el concepto to-

tal, que realiza sobre los aborígenes de América latina. El año pasado se ocupó el investigador de los indios centroamericanos y de varios grupos aborígenes de Sudamérica; este año visitó la amazonía ecuatoriana para el estudio de los indios Jivaro, como también el Perú, Bolivia y Chile. Las muestras de sangre obtenidas fueron enviadas a laboratorios norteamericanos especializados en la determinación de todos los grupos, sistemas y factores sanguíneos conocidos en el día de hoy.

MISION CIENTIFICA PARA EL ESTUDIO DE LOS CAYAPAS

Los indios Cayapas de la Prov. de Esmeraldas (Ecuador nor-occidental) constituyen un grupo residual en proceso de extinción. Han sido estudiados sólo en contadas ocasiones, entre otros por Bazurco (1894), quien examinó su cultura; por Barrett (1925), que se ocupó de su cultura y rasgos físicos.

Accediendo a la invitación formulada por el doctor Albin Matson, Director del Minneapolis Memorial War Blood Bank, se constituyó una misión integrada por el doctor Antonio Santiana, la Lic. señora María Angélica Carluci de Santiana, las señoritas Raquel Schweitzer, Sara Lazzarini y un ayudante de campo. Dicha misión se dirigió a principios de agosto a la región habitada por los Caya-

pas con el objeto de recoger muestras de sangre para determinar todos los grupos, subgrupos, factores y sistemas sanguíneos conocidos. Tales determinaciones se harán en los laboratorios norteamericanos. La señora Carluci y la señorita

Raquel Schweitzer se encargaron del estudio etnográfico de la tribu con miras a establecer los cambios culturales habidos hasta hoy desde la época en que Bazurco los abordó por primera vez.

